

Los temas examinados son muy variados: el desarrollo en la ética cristiana en el anglicanismo del siglo XX, la aportación de William Temple, las perspectivas de desarrollo y de futuro de la ética protestante, apuntes para un análisis teológico de la nueva derecha económica, la ética del trabajo en el pensamiento protestante, la teología política y la teología de la liberación... La bibliografía está cuidada y el Prof. Preston manifiesta conocer bien el estado intelectual de las diversas cuestiones. Este es tal vez el mayor valor del presente libro: el informativo; es decir, facilitar un conocimiento del eco que los problemas y los movimientos intelectuales señalados han tenido en los ambientes teológicos protestantes de Inglaterra.

J. L. Illanes

Sandro SPINSANTI (Cura di), *La morte umana. Antropologia, diritto, etica*, Ed. Paoline, Milano 1987, 218 pp., 13,5 x 21.

La presente obra es un estudio interdisciplinar sobre la muerte humana. En el libro se recogen artículos, ya publicados en la *Encyclopedia of Bioethics*, de un amplio abanico de profesores de universidades norteamericanas: antropólogos, filósofos, moralistas, historiadores, neurólogos, etc.

La obra está dividida en tres partes. En la primera se recogen aquellos artículos que tratan la muerte desde una perspectiva antropológica según las distintas culturas; se ofrece en esta parte un muestreo de las posturas frente a la muerte en el mundo oriental y en el occidental, en el pensamiento bíblico, en la historia de la filosofía, etc.

La segunda parte aborda los planteamientos éticos ante la eutanasia y la

prolongación de la vida, estudiando principios de moral fundamental como son las condiciones de licitud del voluntario indirecto, la responsabilidad en la omisión y la comisión, etc. Esta parte incluye también un repaso histórico al tratamiento ético de las cuestiones tratadas, y un pequeño elenco de directrices que puedan orientar las decisiones de los profesionales de la medicina, los pacientes y los organismos públicos.

La tercera y última parte versa sobre la definición y determinación de la muerte, en que las aportaciones médicas se dejan notar por sus últimas teorías sobre qué es y cuándo se puede hablar de muerte.

A lo largo de la obra es frecuente el uso del dato comparado, ya sea entre distintas concepciones filosóficas o antropológicas de la muerte, ya sobre usos culturales en torno a la muerte y la eutanasia, etc.

El libro, con las ventajas e inconvenientes de toda reproducción conjunta de artículos de enciclopedia, aporta bastantes datos culturales, médicos, legales, filosóficos, bíblicos y antropológicos, con buenas síntesis sobre los distintos temas, que permiten observar las cuestiones desde distintas perspectivas. Pero al mismo tiempo, esta obra se desliza hacia el relativismo, por cuanto acepta planteamientos básicos de eudemonismo social y hace del hombre un tratamiento relativamente axiológico y no lo considera ontológicamente; además, la visión del mensaje de Jesucristo no es totalmente acertada.

A. Quirós

Dionigi TETTAMANZI, *Bioetica. Nuove sfide per l'uomo*, Ed. Piemme, Casale Monferrato 1987, 264 pp., 13 x 21.

El conocido moralista Prof. Tettamanzi publica ahora este volumen, en